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 الإهداء

دفء من جعلتنى التحف  ـــدتىوال : لاءؤ ه إلى اهدى تقدير الو متنان الابكل و بذات الحب 

الذي   زوجى  .من استمد منه صبرى والكبرياء والدي . فلاحاحضانها وهى تدعو لى يارب ال

وخالى العزيز رحمه الله الذى كان ،  اسعى للنجاح كيف علمنى كيف احب العلم الحب و   نىمنح

حبا  أسرتناعقد ا زينو  أخوة والأمان ، بالصدق  احس ن ببراءتهمي الذيائوابن، سندى فى هذه الحياة 

ظلوا  كرام أجلاء أساتذة  .هونوا علي وهن الدرب وكانوا عونا وسندا  و رفقاءأصدقاء  إلفة و

لىو  .بذرة العلم حتى اثمرت و حان قطافها داخلي  فييسقون  كل من اصطفوا على جانبى  ا 

 .ل قاماتهمالا يطا بحث ىأهدجميعا  إليهم. الطريق يضيئون لى الشموع
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 الشكر والتقدير

أتقدم بأسمى واجل آيات الشكر أولا و أخيرا لله رب العالمين على نعمته على بإتمام هذا العمل 

بذل الجهد وقم التوجيه السلسم والراى السديد الذين ساعدونى فى تخطى الشكر والتقدير لكل من 

جامعة اشكر   :الجزاء وامدهم بدوام الصحة والعافية بدا   الكثير من الصعاب جزاهم الله عنى كل

كر القائمين على كلية الدراسات العليا شكما ا .هذا الصرح العملاق  السودان للعلوم و التكنولوجيا

 .الخواض على الفكى. دمحمد عبد السلام عبدالله بابكر  ومسجل الكلية . وخاصة عميدها  د

ي المجال المالي من مصرفيين ومراجعين وأساتذة جامعيين فوالشكر موصول إلى كل العاملين 

الذي لم يبخل على  جامعة المغتربين سابقا احمد هاشم احمد يوسف/ الدكتور الجليل  و إلى أجلاء

والى الدكتور الجليل ابراهيم فضل  .بالنصح والإرشاد وكان لي خير عون بعد الله وخير ناصح

بابكر . والشكر موصول للدكتورين الفاضلين د .ند والدعم المولى البشير الذى قدم لى كل الس

مدير ادارة احمد صديق جبريل . جامعة السودان للعلوم والتكنلوجيا  و دبالصديق الاستاذ احمد

وفى الختام اسال الله تعالى ان يجعل ما قدمت من جهد خالصا الالتزام بنك فيصل الاسلامى 

 .ى سيدنا محمد وعلى اله وصحبه اجمعينوصلى الله عل لوجهه الكريم وان ينفع به

 

 

 

 ت



 مستخلص ال

لقد تم مؤخرا اتهام معايير المحاسبة الخاصة بالقيمة العادلة بأنها تعد من أهم أسباب نشوء 
رؤساء مجلس إدارات ديد من الجهات وخصوصا لك العة المالية العالمية، حيث صرحت بذالأزم

ق جميع معايير المحاسبة الخاصة بالقيمة العادلة، بنوك وشركات عملاقة، ودعوا إلى وقف تطبي
لعادلة ومقاومة مجالس معايير المحاسبة بالوقوف جنبا إلى جنب للدفاع عن معايير القيمة ا فقامت

وانطلاقا من الجدل العالمي القائم حول تأثير معايير محاسبة القيمة العادلة على  الدعوة لإيقافها،
ذا هذه الأزمة المالية العالمية  .المسبب الاساسى للازمة المالية ما كانت هى  وا 

الأزمة المالية العالمية بأنها أزمة ليست بسيطة وقد تعد من أسوأ  إنفى مشكلة البحث وتمثلت 
وبدأ العالم بكل أقطاره بالتأثر بها وبشكل ، ر بالعالم منذ أكثر من عدة عقودالأزمات التي تم

بدأ العديد من رموز لقد فات الركود الاقتصادي بالظهور علاممتسارع وغير مسبوق، وقد بدأت 
وان  الرئيسي وراء هذه الأزمةيير القيمة العادلة وبأنها السبب الاقتصاد بكيل الاتهامات لمعا

 استخدام منهج القيمة العادلة في قياس قيم الأصول المالية السبب الرئيس لحدوث الأزمة 

العالمية التى  الأزمةوق فى  معايير القيمة العادلة بعد امكانية الوثوتنبع أهمية البحث فى  
حدثت فهذه الأزمة لها وقع وآثر لا يستهان به على الاقتصاد العالمي ككل وسيكون لها نتائج 

 .وخيمة قد تؤدي إلى ركود اقتصادي كبير
 لةمة العادلا توجد علاقة بين الازمة المالية وتطبيق معايير القيالبحث فى انه ضيات وجاءت فر    
 . هاسيزيد من سوءانه  و فى حل الازمة الماليةلن يسهم تعليق تطبيق معايير القيمة العادلة و 

لقد أثرت هذه الأزمة على جميع قطاعات  أهمهاوقد توصل البحث الى عدد من النتائج 
قدي، الأعمال والسبب يعود إلى أن قطاع البنوك الذي تأثر بشكل جوهري بها يعد قطاع السوق الن

وهو من حيث طبيعته السوق الوسيط بين جميع الأسواق وقد يشكل في كثير من الأحيان المحرك 
الرئيسي للاقتصاد، وبالتالي فان اختلال سياسة الائتمان المنفذة من خلاله سيكون لها وقع كبير 

ن هناك تخبط ملحوظ بين الاقتصاديين والمحللي.ومباشر على جميع الأسواق وجميع القطاعات
الماليين في تحديد سبب نشوء الأزمة وسبل علاجها، ولا يوجد اتفاق بالسبب وآلية العلاج يمكن 
الاستناد عليه أو الوثوق به، مما زاد المشكلة تعقيدا وترك جل الأمور في مرمى التكهنات 

 .والمحاولات
رار في النتائج المتحصل عليها أوصى البحث بعدد من التوصيات أهمها الاستمعلى وبناء 

مراقبة الشركات المدرجة في السوق المالي وخصوصا في عملية التزامها بمعايير المحاسبة الدولية، 
واطلاعها على الدليل الاسترشادي الخاص باستخدام معايير القيمة العادلة في ظل الأسواق غير 

ك من خلال محاولة إعادة الثقة في السوق المالي ، وذل.النشطة، واعتماده بشكل رسمي وملزم
توعية المستثمرين بأهمية معايير المحاسبة وأنها تساهم في إعطائهم الشفافية التي تساهم بجعل 

 .قراراتهم الاستثمارية ناجعة
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 Abstract 

     Recently It have been accused of accounting standards on fair value 
as one of the main reasons for the emergence of the global financial 
crisis, as stated vindicated many of the actors, especially the heads of 
Council departments banks and giant companies, and called for an end to 
the application of all accounting standards for fair value, and began 
councils accounting standards being side by side to defend the standards 
of fair value and resisted calls to stop, and out of the global debate on the 
impact of the existing standards of fair value accounting on this global 
financial crisis and if they are the main causes of the financial crisis.  
And was the research problem in the global financial crisis as a crisis is 
not simple was one of the worst crises with the world since more than 
several decades, and began the world in all its territories influenced by 
the rapidly and unprecedented, has started signs of economic recession 
to emerge has begun many of the symbols of the economy charges for 
the fair value standards and that the main reason behind this crisis and 
the use of the fair value method to measure the values of financial assets, 
the main reason for the crisis  
      The importance of search in the possibility of trust in the standards of 
fair value after the world crisis that occurred this crisis has signed a 
significant impact on the global economy as a whole and will have serious 
consequences might lead to a major recession. And made the hypothesis 
of the research in that there is no relationship between the financial crisis 
and the application of standards of fair value and the suspension or the 
application of standards of fair value in solving the financial crisis or that it 
could only worsen the crisis.  
   The research has come to a number of important results have 
influenced this crisis on all sectors of business and the reason is because 
the banking sector which was affected substantially by the sector is the 
money market, which in terms of the nature of the market intermediary 
between all markets and may constitute in many cases, the main engine 
of the economy , and hence the disruption of credit policy implemented 
which will have a significant impact and direct all markets and all sectors. 
there floundering significantly among economists and financial analysts to 
determine the cause of the emergence of the crisis and ways to treat, and 
there is no agreement of cause and mechanism of treatment can be 
based upon or trusted, which increased complexity of the problem and 
leave the bulk of things in the range of speculation and attempts. and 
build the results obtained by the study recommended a number of 
recommendations including continued monitoring of listed companies in 
the financial market, especially in the process of its commitment to 
international accounting standards, and to report on the guidebook on the 
use of standards of fair value in the market is not active , and adoption of 
a formal and binding. try to restore confidence in the financial market, and 
through awareness of the importance of investors, accounting standards 
and give them as contributing to the transparency that contribute to 
making effective investment decisions.  
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